

Se suman 996 nuevos elementos a labor de seguridad en Edomex



Pág. 2

Se registran 32% menos homicidios en Edomex durante 2025

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez destacó que la estrategia de seguridad y el trabajo conjunto entre los tres órdenes de gobierno han permitido que el Estado de México registre una reducción del 32% en homicidios dolosos, del 01 enero al 16 de diciembre de 2025, en relación con el mismo periodo del año pasado.



Pág. 2

Fortalecen 4 políticos de carrera al gobierno del Verde en Zinacantepec



Pág. 4

Inicia proceso penal contra 16 detenidos por asaltos, homicidios y extorsiones en carreteras mexiquenses



Pág. 3

Trump va por el petróleo de Venezuela; Sheinbaum se opone e insta a que la ONU despierte



Pág. 5

PORTAL Liberación

Se reducen los baches en Toluca; continúa la restauración de calles



Pág. 6

Accidentes de moto aumentaron 500% en el Edomex; entregan mil cascos en Ecatepec



Pág. 6

Hacen la lucha por crear un partido político nuevo en Edomex



Pág. 4

Bióloga de la UAEM revela claves para conservar a la mariposa monarca ante urbanización



Pág. 7

Sheinbaum encabeza la invasión de libros del FCE para la juventud de Latinoamérica



REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la entrega gratuita de 2.5 millones de libros a jóvenes de 15 a 30 años de Latinoamérica, de la colección 25 para el Veinticinco del Fondo de Cultura Económica (FCE), para hacer de la lectura un acto de transformación y una reflexión colectiva sobre la gran revolución de las conciencias que vive el país.



Pág. 5



Derecho de Picaporte
Alfonso Godínez

- Baja delito en Edomex.
- Casi mil nuevos policías.
- Sigue creciendo PVEM.

Pág. 4

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez destacó que la estrategia de seguridad y el trabajo conjunto entre los tres órdenes de gobierno han permitido que el Estado de México registre una reducción del 32% en homicidios dolosos, del 01 enero al 16 de diciembre de 2025, en relación con el mismo periodo del año pasado.

Esto representa 707 víctimas de homicidios menos, lo que equivaldría a que no haya homicidios por siete meses. "Hoy, la Mesa de Paz se realizó en el #C5, ubicado en Toluca. Durante la reunión, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México destacó que el delito de homicidio doloso registró una disminución de 32.36 % en lo que va del año, en comparación a 2024", señaló la mandataria mexiquense en redes sociales.

De acuerdo con el reporte de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), durante la Mesa de Paz, presidida por la gobernadora Delfina Gómez, el número de víctimas de homicidio doloso pasó de 2 mil 185 en el periodo referido de 2024, a mil 478 en lo que va de este año. El número de eventos también disminuyó (32.36 por ciento), al pasar de mil 899 a mil 273, en el periodo referido.

Se registran 32% menos homicidios en Edomex durante 2025

Además, se señaló que noviembre fue el mes más bajo, con 96 casos; la primera vez que fueron menos de 100 desde que la FGJEM tiene registros.

"Cada día, las autoridades de los tres órdenes de gobierno trabajamos para coordinar estrategias y acciones por la seguridad de la población de los 125 municipios", resaltó la gobernadora Delfina Gómez.

A la sesión 236 de la Mesa de Paz, asistieron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Héctor Macedo García, Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad; Maricela López Urbina, Secretaria Técnica; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México, así como representantes de Defensa, Marina, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Jueves 18 de diciembre de 2025,
Año 26, No. 7424

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia.

Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m-dio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

Se suman 996 nuevos elementos a labor de seguridad en Edomex



El gobierno del Estado de México concluyó la formación de 996 nuevos elementos de Policía de Proximidad Estatal, Municipal y Custodios Penitenciarios, quienes se suman de manera directa a las labores de seguridad y atención ciudadana en distintos municipios de la entidad.

"Quienes forman parte de esta generación tendrán una tarea muy

relevante, pues estarán en zonas estratégicas para apoyar labores de prevención, mejorar la convivencia y ofrecer una respuesta más ágil ante situaciones de riesgo", expresó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Durante la ceremonia de clausura de cursos, impartidos por la Universidad Mexiquense de Seguridad, la Mandataria estatal señaló que la

incorporación de estos elementos forma parte de la estrategia implementada por su administración, para dar mayor tranquilidad a los y las mexiquenses.

Además, reconoció el acompañamiento del gobierno de México y el interés de la Presidenta Claudia Sheinbaum. "Ella me ha expresado personalmente su respeto y reconocimiento hacia la labor que se está realizando en el Estado de México para garantizar la tranquilidad y construir la paz que tanto anhelan las familias mexiquenses", afirmó la mandataria mexiquense.

La formación de los nuevos elementos incluye disciplina, conocimientos técnicos, habilidades operativas y valores éticos, además de actividades complementarias como foros internacionales con especialistas en seguridad y torneos tácticos y deportivos.

Del total de egresados, 501 corresponden a Policía de Proximidad Estatal, 276 a Policía de Proximidad Municipal y 219 a Policias Custo-

dios Penitenciarios, quienes se integran a los trabajos de seguridad en beneficio de casi 18 millones de habitantes del Estado de México.

Acompañada de Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno, la Gobernadora agradeció a las familias de las y los cadetes por su confianza y destacó que el gobierno del Estado de México mantiene inversiones en equipamiento, patrullas y mejores condiciones laborales para quienes integran los cuerpos de seguridad.

A esta Clausura de Cursos asistieron Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad; Laura González Hernández, Secretaria de Desarrollo Económico; José Francisco Vázquez Rodríguez, Presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXII Legislatura local; así como representantes de las Secretaría de la Defensa, Guardia Nacional, del Centro Nacional de Inteligencia y familiares de las y los graduados.

(Foto: Especial Portal)

/ MARTHA ROMERO

De los 68 detenidos en la Operación Senda, que combate el robo de transporte de carga en carreteras y vialidades el Estado de México, 16 ya fueron vinculados a proceso, 13 están pendientes de resolver su situación jurídica, 38 ya tienen fecha de audiencia de formulación de imputación y uno será remitido a la Fiscalía General de la República (FGR).

Los presuntos delincuentes son investigados por secuestro exprés, homicidio, robo a transporte de carga y robo con violencia, portación de arma de fuego, ataques a las vías de comunicación, entre otros ilícitos.

De acuerdo con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), los detenidos fueron ingresados a diversos Centros de Prevención y Readaptación Social de la entidad, en espera de que un juez determine su situación jurídica y les sea dictada una sentencia de condena en su contra.

Entre los detenidos destaca Brandon 'N' alias 'Becker', quien presuntamente junto con Luis Alberto Canales Martínez y Julio César 'N', el primero sentenciado a 55 años y el segundo vinculado a proceso, participaron en un robo registrado en el mes de julio de 2024 sobre la autopista México-Pachuca, cuando realizaron disparos de arma de fuego en contra de un transporte de carga y causaron la muerte de un adolescente de 17 años que viajaba en su interior, hecho delictivo que en su momento fue viralizado en redes sociales y altamente difundido en medios de comunicación.

De igual forma fueron detenidos Erik Yair 'N', Daniela 'N', Brayan Moisés 'N', Edgar Giovanni 'N' y Jonathan Uriel 'N' del grupo delictivo autodenominado 'Los Tilicos'; Jesús Guillermo 'N' y Mario Alberto 'N', principales integrantes de 'Los Pantera'; Guadalupe Carolina 'N' y Luis Jaime 'N' de 'Ángel Axel'; Ernesto 'N' de la 'Banda del Kevin'; Diego Armando 'N' de los "Bam Bam"; Edgar 'N' de "La Empresa"; Geovanny 'N' de "Los Marmolejos"; Erika Denisse 'N' de "Toño Tenis"; así como Hugo Raymundo 'N' y Luis Alberto 'N', quienes hasta el momento de su detención fingían como elementos de una corporación de policía municipal.

Las acciones operativas se realizaron en 46 municipios mexiquenses y en ellas lograron la detención de 26 objetivos prioritarios relacionados con el robo a transporte de carga, de igual forma fueron asegurados 137 inmuebles, entre los que destacan bodegas, encierros de transportes, casas de seguridad, una empresa de monitoreo satelital y establecimientos comerciales, utilizados en la comisión y planeación de este ilícito.

Información de gabinete aportada por la Guardia Nacional, datos proporcionados por las víctimas y actos de investigación de la FGJEM, identificaron el modus operandi de los principales grupos delictivos dedicados al robo de transporte de carga con presencia en el estado, por lo que entre el 9 y

Inicia proceso penal contra 16 detenidos por asaltos, homicidios y extorsiones en carreteras mexiquenses



12 de diciembre pasados desplegaron acciones simultáneas.

Para estas acciones contaron con el apoyo del Poder Judicial del Estado de México, que permitió la obtención de órdenes de aprehensión y técnicas de investigación de corte que posteriormente fueron cumplimentadas y ejecutadas, por lo que la autoridad judicial designó un grupo específico de jueces de control que, durante más de 72 horas consecutivas, realizó el análisis de 82 solicitudes.

En las acciones simultáneas se llevaron a cabo detenciones por cumplimiento de orden de aprehensión, en flagrancia, así como técnicas de investigación de corte e inspecciones, impactando en las actividades delictivas de los grupos criminales autodenominados "Toño Tenis", "Ángel Axel" y "El Kevin", vinculados con un grupo criminal con orígenes en Michoacán, así como "Los Tilicos", "Los Panteras", "Los Marmolejos", "Los Bam Bam" y "La Empresa", relacionados con un grupo criminal con orígenes en Jalisco.

Las investigaciones concluyeron que el robo a transporte de carga se lleva a cabo principalmente en caminos locales o estatales, además de utilizar inmuebles ubicados en la periferia de las vías de comunicación mencionadas, incluso con la complicidad de autoridades, así como de empleados de las propias empresas y de agrupaciones gremiales que aglutinan a transportistas.

Entre los modus operandi identifi-

cados destaca el que se actualiza en los accesos a los centros de distribución, parques industriales o lugares aledaños, ya que mientras los operadores hacen fila para entregar la mercancía, son amagados por individuos que a pie de calle irrumpen en sus unidades, los privan de la libertad y en ocasiones los abandonan en zonas despobladas, en tanto que las unidades son trasladadas a otro sitio, donde "traspalean" la mercancía a cajas secas sin reporte de robo, mientras que el tractocamión y los remolques robados son vandalizados.

Obstruir la circulación en carreteras, ya sea con vehículos, rocas o troncos, así como lanzar objetos desde puentes para dañar el vehículo también son prácticas recurrentes, además de que son utilizadas armas de fuego e incluso realizar disparos en contra de los transportes, particularmente a los parabrisas.

También identificaron que a través del uso de uniformes e insignias apócrifas y simulación de vehículos oficiales, realizan supuestos retenes o alcances a los transportistas para detenerlos. Otras prácticas ilícitas en las que incurren es simular o provocar la ponchadura de llantas de las unidades, forzar las chapas para robarlas cuando están estacionadas o impactarlas en circulación, práctica conocida como montachoque.

Las indagatorias arrojaron que en algunos restaurantes y comercios que brindan servicios de venta de alimen-

tos, descanso o entretenimiento, ya sean formales o irregulares conocidos como "cachimbas", los choferes son engañados por sexo servidores al servicio de células delincuenciales, quienes obtienen datos sobre su carga y ruta. En estos sitios que son utilizados como puntos de reunión y planeación de ilícitos, se comercializan estimulantes y sustancias psicotrópicas para inhibir el sueño de los conductores.

La Operación Senda también identificó que empleados de una empresa dedicada al monitoreo satelital de los transportes de carga, mantenían contacto directo con integrantes de las células criminales, a quienes les enviaban información en tiempo real de la ubicación de los vehículos seleccionados para robarlos.

Por ello, fueron intervenidas bodegas y comercios informales en los que se localizaron mercancías diversas como semillas, leche en caja, productos de abarrotes, cubetas con aceite, entre otros productos, de los que no acreditó su procedencia lícita, incluso en uno de los inmuebles fue hallada paquetería de la empresa Mercado Libre con reporte de robo.

Otros inmuebles asegurados fueron deshuesaderos, en los que se localizaron chasis de tractocamiones, motores y diversas refacciones con medios de identificación alterados o reporte de robo, además de pensiones o encierros utilizados para el ocultamiento y desvalijamiento de unidades robadas, así como el traspaleo de la

mercancía.

Los 137 inmuebles intervenidos son identificados como 58 bodegas, 23 encierros o pensiones, 23 casas de seguridad o domicilios de objetivos prioritarios, una empresa de monitoreo, tres deshuesaderos, dos comercios de venta irregular, cuatro restaurantes, 22 cachimbas y una empresa de monitoreo, por lo que la Fiscalía Mexiquense ha iniciado con el procedimiento de extinción de dominio en los casos procedentes.

Adicionalmente fueron asegurados 178 vehículos, algunos de ellos con medios de identificación alterados e incluso con calcomanías o rótulos de organizaciones sociales con apariencia de sindicato o asociación, en particular los autodenominados ACME, USON, IZGASA, AMOTAC y Sindicatos Unidos Transformando México, unidades presuntamente utilizadas para el traspaleo y traslado de cargamentos robados.

También fueron asegurados 49 armas de fuegos, cartuchos útiles y cargadores, 61 mil 294 cajas con mercancías diversas, 535 mil pesos en moneda nacional, yenes y euros, 29 motores, miles de toneladas de chasis y autopartes de camión sin medios de identificación o alterados, placas de circulación y autopartes con reportes de robo, un troquel e insignias apócrifas para simular corporaciones oficiales, equipos de monitoreo satelital e inhibidores de señal, así como diversas dosis de estupefacientes.



Fortalecen 4 políticos de carrera al gobierno del Verde en Zinacantepec

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello, anunció en Zinacantepec la suma de cuatro cuadros políticos que respaldan el proyecto del presidente municipal Manuel Vilchis Viveros: tres ex regidores y un regidor en funciones, con lo que se fortalece el trabajo político de este instituto en el municipio.

Durante su mensaje, "Pepe" Couttolenc reconoció el liderazgo de Vilchis Viveros, al destacar que es un gobernante que trabaja todos los días, cercano a la gente y con resultados visibles. Señaló que ese trabajo ha generado confianza y ha permitido que más liderazgos decidan sumarse al proyecto del Partido Verde en Zinacantepec.

El dirigente estatal subrayó que hoy la ciudadanía no se fija en colores partidistas, sino en que los gobiernos respondan y atiendan a la gente. Afirmó que el Partido Verde es una opción abierta, donde se valora la chamba, la responsabilidad y el compromiso con la ciudadanía.

Couttolenc Buentello destacó la incorporación del regidor en funciones Benito Valdés Araujo, a quien reconoció por su trabajo responsable, su disposición para trabajar en equipo y su compromiso con Zinacantepec, cualidades que fortalecen tanto al ayuntamiento como al Partido Verde en el municipio.

Asimismo, resaltó de manera conjunta la incorporación de Dolores Esquivel Amilpa, Eduardo Héctor Vilchis Vilchis y Luis Enrique Castañeda Herrera, ex regidores del municipio, a quienes reconoció por su experiencia y por haber acompañado el trabajo del

presidente municipal, y que hoy deciden sumar su trayectoria al proyecto Verde.

Por su parte, el presidente municipal Manuel Vilchis Viveros dio la bienvenida a los nuevos integrantes del partido y destacó que esta suma responde a una forma de hacer política basada en valores, principios y trabajo en favor de la gente. Agradeció el respaldo del dirigente estatal del PVEM y reiteró su compromiso de seguir dando resultados para Zinacantepec.

El Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México, bajo la dirección de José Alberto Couttolenc Buentello, refrenda su compromiso de seguir fortaleciendo su estructura territorial, sumando liderazgos con experiencia y cercanía a la ciudadanía para consolidar gobiernos municipales fuertes y con identidad.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - Baja delito en Edomex.
- » - Casi mil nuevos policías.
- » - Sigue creciendo PVEM.

Durante el último año de la administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en base a las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el promedio diario el homicidio doloso presentó una reducción del 52%, el robo con violencia se redujo el 20% y el robo con violencia de vehículo descendió 37.73%, según registros oficiales. Esta numeralia es resultado de la estrategia de seguridad implementada por la mandataria, en coordinación con los tres niveles de gobierno y el

seguimiento permanente a los indicadores del SESNSP, que permite a las autoridades evaluar el comportamiento delictivo y fortalecer las acciones para prevenir y combatir la inseguridad en el Estado de México. Todo lo anterior lo percibe la ciudadanía, de ahí los altos niveles de aprobación de la ciudadanía a la Jefa del Ejecutivo Estatal en distintas encuestas del "Ranking Nacional de Gobernadores", mientras todos sus predecesores los ex "goberladrones" priistas estuvieron casi siempre reprobados y la entidad era objeto de "nota roja" en los medios nacionales ... NOTAS CORTAS: Por cierto, el Gobierno del Estado de México, encabezado por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, concluyó la formación de 996 nuevos

elementos de Policía de Proximidad Estatal, Municipal y Custodios Penitenciarios, quienes se suman de manera directa a las labores de seguridad y atención ciudadana en distintos municipios de la entidad. La Gobernadora mexiquense encabezó la clausura de los cursos de formación inicial en la Universidad Mexiquense de Seguridad ... Toluca, en donde la administración del alcalde morenista Ricardo Moreno Bastida, continúa con la recuperación de calles y avenidas a través de un programa permanente de bacheo intenso, con el objetivo de mejorar la movilidad, la seguridad vial y la conectividad en beneficio de miles de familias toluqueñas. Durante los últimos días, las cuadrillas municipales de la Dirección General de Obra Pública realizaron trabajos de bacheo en distintas delegaciones, entre ellas San Cristóbal Huichochitlán, en la calle Nicolás Bravo; San Pablo Autopan,

Hacen la lucha por crear un partido político nuevo en Edomex

MARTHA ROMERO

La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, dio a conocer que la organización Poder Mexiquense de Oportunidades Sociales A.C. ha efectuado hasta el momento un total de 98 asambleas municipales y una asamblea local, y trabaja para seguir recabando afiliaciones mediante el aplicativo durante lo que resta del mes.

Añadió que la organización tendrá como plazo el mes de enero de 2026 para presentar su solicitud de registro como partido político local y a partir de la recepción de ésta, la Comisión Especial Dictaminadora tendrá 45 días hábiles para realizar el análisis y la revisión de las actividades que efectuó.

Detalló que una vez que cumpla con dichos requisitos, aproximadamente en el mes de abril el Consejo General del IEEM deberá resolver sobre el otorgamiento o la negativa de registro como partido político local, aunque hay avances.

Por su parte, la consejera Patricia Lozano Sanabria, presidenta de la Comisión Especial Dictaminadora del Registro de Partidos Políticos del Instituto detalló que si bien el Consejo General tiene hasta abril para resolver la procedencia o no de este nuevo partido político local, también están sujetos a los tiempos del Instituto Nacional Electoral (INE).

Añadió que una vez que terminen de dar las afiliaciones el 31 de diciembre del presente año, las mandan al INE para que haga el conteo correspondiente, ya que a nivel nacional también se lleva a cabo el procedimiento.



Cabe señalar que la organización ciudadana obtuvo en el pasado mes de enero el visto bueno del IEEM para que iniciará con el procedimiento para convertirse en partido político local, por lo que de obtener el registro, tendrá derechos como el financiamiento y representación ante el Consejo General del Instituto, y que comenzará a partir del primer día del mes de julio del año previo al de la elección, es decir, en 2026.

El Código Electoral del Estado de México y el Reglamento del IEEM establecen que para obtener el registro como partido político local deberá de cumplir con el requisito de contar con el 0.26% de afiliaciones del padrón electoral de la entidad que haya sido utilizado en la elección ordinaria inmediata anterior, es decir, 2024.

Señala que las organizaciones ciudadanas que busquen adquirir la calidad de partido político local deberán celebrar asambleas, en por lo menos, las dos terceras partes de los municipios de la entidad, con la finalidad de que los ciudadanos puedan ejercer su derecho de afiliación a la organización, es decir, celebrar por lo menos 84 asambleas municipales, teniendo como límite el mes de noviembre.

Esa es una de las razones por las cuales nunca ha perdido una sola elección ... El dirigente estatal del PVEM mexiquense, José Alberto Couttolenc Buentello, anunció en Zinacantepec la suma de cuatro cuadros políticos a su partido. Se trata de Dolores Esquivel Amilpa, Eduardo Héctor Vilchis Vilchis y Luis Enrique Castañeda Herrera, ex regidores de ese municipio. Sigue creciendo el partido del tucán abonándole a la 4T en mucho mayor proporción que el otro mini partido aliado de Morena, fortaleciendo así el proyecto de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez y es, además, el comité estatal que más le aporta al PVEM nacional del júnior Jorge Emilio González Martínez, su dueño ... ¡Ánimo raza, ya casi es fin de semana, la última laboral del año para varios suertudos! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, anunció que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) iniciará en 2026 proyectos para generar 6 mil megawatts (MW) nuevos a través de la construcción de cuatro Centrales Ciclo Combinado (CCC); tres Centrales Fotovoltaicas (CFV); 3 proyectos de energías limpias: dos fotovoltaicos y uno eólico; así como proyectos de inversión privada para garantizar la generación de 54% de energía eléctrica nacional por parte del Estado mexicano y de 46% para la inversión privada.

Recordó que en 1992, el expresidente Carlos Salinas de Gortari modificó la Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica para permitir que los privados invirtieran en electricidad violando la Constitución. Mientras que en 2013, en la administración del expresidente Enrique Peña Nieto con la Reforma Energética, CFE se convirtió en empresa productiva del Estado y se dividió con el objetivo de privatizarse; se crearon las sociedades de autoabasto, perdiendo CFE la capacidad de generación eléctrica.

Comenzará en 2026 una renovación de CFE sin precedentes, anuncia la presidenta Sheinbaum

Mientras que, con los gobiernos de la Cuarta Transformación, inició la recuperación de CFE estableciendo que 54% de la energía eléctrica sea generada por la Comisión Federal de Electricidad; se tienen firmes las inversiones para el próximo año, así como un plan para generar 24 mil MW adicionales.

La directora general de la CFE, Emilia Calleja Alor, dio a conocer que ya inició la construcción de la CCC 'Francisco Pérez Ríos Tula II' en Hidalgo, que sustituirá a la Central Termoeléctrica a base de combustible. Además, se desarrolla la ingeniería básica y de detalle para iniciar obras en las CCC Salamanca II, en Guanajuato, de Altamira, Tamaulipas y de Mazatlán, Sinaloa, que en conjunto adicionarán cerca de 3 mil MW de capacidad y tendrán una inversión de 80 mil 939.2 millones de pesos (mdp).

Puntualizó que la Central de Combustión Interna (CCI) de Los Cabos, Baja California Sur, se reevalúa por las condiciones actuales del mercado, con el propósito de salvaguardar un correcto desarrollo de sus obras. Además, anunció que la próxima semana iniciará la construcción de la tercera fase de la Central Fotovoltaica Puerto Peñasco y en febrero comenzará la cuarta fase, para concluir el complejo fotovoltaico más grande de Latinoamérica, alcan-



zando una capacidad de mil MW, con una inversión total de 13 mil 277 mdp. Detalló que las Centrales Fotovoltaicas Carbón II y Río Escondido, en Coahuila, aportarán 556 MW de capacidad con una inversión estimada de 15 mil 449.9 mdp.

Respecto a las centrales de generación que se realizan en coordinación con el Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN), añadió que se contemplan tres proyectos de energías limpias: dos fotovoltaicos y uno eólico, con una capacidad conjunta cercana a 443 MW, en los estados de Durango, Quintana Roo y Guanajuato.

Como parte de los proyectos de transmisión, recordó que son 66 proyectos, de los cuales 22 están en proceso de concurso, las últimas de ellas programadas para la segunda quincena de diciembre, mientras que en 2026 se consideran 44 proyectos: 20 para el primer trimestre, iniciando sus publicaciones a partir de febrero, así como tres proyectos para mayo y junio. Y 21 proyectos más serán publicados en el tercero y cuarto trimestres.

La secretaria de Energía, Luz Elena González Escobar, agregó que el pasado 17 de octubre se emitió una convocatoria para los proyectos privados de generación eléctrica para ordenar, priorizar y agilizar las solicitudes de inversión privada para el desarrollo de 20 nuevos proyectos: 15 fotovoltaicos con una capacidad de 2 mil 471 MW y cinco de ener-

gía eólica, que aportarán 849 MW, dando un total de 3 mil 320 MW de generación y mil 488 MW de almacenamiento.

En conjunto, estos proyectos representan una inversión de 4 mil 752 millones de dólares. Estos proyectos se desarrollarán en 11 entidades federativas: Campeche, Hidalgo, Yucatán, Guanajuato, Oaxaca, Tamaulipas, Quintana Roo, Puebla, Veracruz, Zacatecas y Querétaro. Anunció que, por instrucciones de la Presidenta Claudia Sheinbaum, se emitirá una segunda convocatoria a finales de enero, ya que es posible alinear de manera transparente las necesidades de generación del país con los de la inversión privada.

(Foto: Especial Portal)

Trump va por el petróleo de Venezuela; Sheinbaum se opone e insta a que la ONU despierte

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Ante la amenaza abierta que lanzó Donald Trump sobre un ataque militar en Venezuela, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se pronunció contra la intervención militar y pidió a la Organización de las Naciones Unidas que "asuma su papel" ante esta potencial acción bélica sin justificación.

Durante la noche de este martes, el presidente estadounidense Donald Trump expresó una amenaza frontal y una abierta intención de invadir el país Bolivariano para extraer el petróleo que, aseguró, es de Estados Unidos.

"Venezuela está completamente rodeada por la mayor Armada jamás reunida en la historia de Sudamérica. Solo se hará más grande, y el impacto para ellos será como nada que hayan visto antes, hasta que devuelvan a Estados Unidos todo el petróleo, la tierra y otros activos que previamente nos robaron", publicó el magnate investido como mandatario en Estados Unidos.

Al respecto y sin ser cuestionada, la presidenta Claudia Sheinbaum se opuso categóricamente a

este atentado contra la soberanía venezolana.

"Por la declaración de ayer del presidente Trump y la situación en Venezuela, reiteramos la posición de México acorde con la constitución de no intervención, no injerencia extranjera, autodeterminación de los pueblos y solución pacífica de las controversias", expresó en Palacio Nacional.

Durante la mañana del pueblode este miércoles, agregó que "esa debe ser siempre la posición de cualquier presidente de México, más allá de las opiniones sobre el régimen de Venezuela, sobre la presidencia de Maduro".

Ante el cerco militar establecido por el mandatario estadounidense y el llamado a un bloqueo al comercio petrolero de Venezuela, que podrían desatar un despliegue militar y un daño profundo a la sociedad venezolana, la doctora Sheinbaum hizo "un llamado a Naciones Unidas, que asuma su papel, no se le ha visto. Que asuma su papel para evitar cualquier derramamiento de sangre".

Finalmente, la mandataria reflexionó sobre que este tipo de conflictos ideológicos, aunque sean pugnas entre dos gobiernos, el daño profundo siempre es pagado por personas inocentes, por lo que exhortó al diálogo para resolver las diferencias entre ambos mandatarios.

(Foto: presidencia)



Vamos por un
2026
responsable, transparente y sin deuda

Por quienes sostienen a sus familias y por las personas adultas mayores que requieren atención médica digna

En tu Congreso mexiquense
aprobamos el Paquete Fiscal 2026
para que cada peso fortalezca
salud, desarrollo social y seguridad.



Escanea
el QR y sigue
esta labor.

ORLANDO SALINAS

Este miércoles, Daniel Sibaja, secretario de movilidad del Estado de México, junto con la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss, entregó mil cascos certificados para motociclistas del municipio de Ecatepec, con lo que suman mil 600 otorgados durante 2025 en todo el territorio mexiquense.

Daniel Sibaja informó que actualmente se vive una verdadera "pandemia" en materia de accidentes viales de los automovilistas y según cifras del Instituto de Salud mexiquense, el incremento por incidentes viales de motociclistas es de más de mil 500%.

El Secretario quien llevó a cabo un evento en el municipio de Ecatepec de entrega de cascos certificados para motociclistas, dijo que actualmente existe un parque vehicular en el estado de 1.6 millones de motos y un millón de conductores de motociclistas.

Por lo que, afirmó, es necesario emprender acciones para su seguri-

Accidentes de moto aumentaron 500% en el Edomex; entregan mil cascos en Ecatepec

dad y disminuir el número de percances para salvar vidas, es por ello que llevó a cabo la entrega de mil cascos certificados para motociclistas.

Señaló que con esto suman mil 600 cascos entregados durante este año, que cumplen con un estándar en materia de seguridad con el fin de proteger y disminuir el índice de muertes de motociclistas.

Al evento acudió el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, y la presidenta municipal, Azucena Cisneros Coss.

Mario Delgado señaló que actualmente la atención en salas de emergencia de las zonas metropolitanas en su mayoría tienen que ver con accidentes de motocicletas.

Afirmó que en los últimos años ha crecido mucho el uso de la motocicleta en el Valle de México, por lo que recordó que Claudia Sheinbaum, como jefa de gobierno de la Ciudad de México, inició la certificación de motociclistas para asegurar que tengan los conocimientos básicos sobre conducir una moto.

"Este esfuerzo que hace la secretaría de movilidad, el gobierno

de Ecatepec y Conocer (Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales, adscrito a la SEP), para certificar aquellos que andan en moto y que demuestren que saben manejarla y con un casco certificado es muy importante porque tiene que ver con un asunto formativo y reduce los accidentes", dijo.

Por su parte, la alcaldesa Azuce-

na Cisneros afirmó que el uso adecuado del casco reduce en 72% la probabilidad de lesiones graves en la cabeza en un accidente y un 39% el riesgo de muerte.

Los tres funcionarios exhortaron a los motociclistas utilizar cascos certificados, manejar con precaución y no rebasar los límites de velocidad.

(Foto: Orlando Salinas)



Cumple GEM con entrega de Unidad Deportiva de Cuautlacingo en Otumba

El gobierno que encabeza la Maestra Delfina Gómez Álvarez entregó a las familias de Otumba la nueva Unidad Deportiva de Cuautlacingo, en la que se invirtieron 9.9 millones de pesos del Programa de Obra Pública estatal.

En representación de la gobernadora, Carlos Maza Lara, secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), entregó las nuevas instalaciones y destacó que, con dicho programa fue posible transformar este espacio en un centro para el deporte y la convivencia.

El titular de la Sedui afirmó que los jóvenes tendrán un espacio digno para practicar fútbol

en condiciones adecuadas, en la nueva cancha con pasto sintético. En los andadores y en la trotapista, todos los integrantes de una familia tendrán la posibilidad de activarse físicamente y mejorar su salud, mientras que niñas y niños se divierten en el área de juegos infantiles.

Acompañado del presidente municipal, Hilarión Coronel Lemus, el secretario Maza Lara subrayó que, con el Programa de Obra Pública, el Estado de México cuenta con más espacios públicos con valor comunitario, como deportivos, mercados, parques y áreas de convivencia, entre otros.

(Foto: Especial Portal)



Se reducen los baches en Toluca; continúa la restauración de calles

MARTHA ROMERO

Con el objetivo de mejorar la movilidad, la seguridad vial y la conectividad en beneficio de miles de familias toluqueñas, el gobierno municipal de Toluca continúa la recuperación de calles y avenidas a través de un programa permanente de bacheo intenso.

Estas acciones forman parte del compromiso asumido por el alcalde Ricardo Moreno Bastida de atender una de las principales demandas ciudadanas, al rehabilitar calles que durante años presentaron deterioro, afectando el tránsito diario de peatones, ciclistas y automovilistas.

Durante los últimos días, las cuadrillas municipales de la Dirección General de Obra Pública realizaron trabajos de bacheo en distintas delegaciones, entre ellas, San Cristóbal Huichochitlán, en la calle Nicolás Bravo; San Pablo Autopan, con las vialidades de Constituyentes, Alejandro Humboldt e Ignacio López Rayón; y San Pedro Totoltepec, con Ernesto Monroy, además de otras zonas priorizando aquellas con mayor flujo vehicular y reportes ciudadanos.



El programa contempla la intervención ordenada y continua de calles, utilizando materiales de calidad y procedimientos técnicos que permitan una mayor durabilidad de las reparaciones, reduciendo riesgos de accidentes y mejorando los tiempos de traslado para la población.

En coordinación con el gobierno del Estado de México y a través de la Junta de Caminos, los trabajadores

realizaron el bacheo de una de las vialidades más importantes de la capital mexiquense, la Benito Juárez, la que por su alta carga vehicular presentaba complicaciones que dificultaban el tránsito de vehículos.

Además, los trabajos de bacheo se extendieron a la calle Isabel la Católica, lo que ayudará a agilizar la circulación.

(Foto: Especial Portal)

Con el inicio de la temporada migratoria de la mariposa monarca, los bosques del Estado de México y Michoacán vuelven a convertirse en escenarios de uno de los fenómenos naturales más impresionantes del continente.

En este contexto, la bióloga Mariluz Anaya Villegas, egresada de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) y especialista en lepidópteros, compartió su trabajo y pasión por estos insectos esenciales para la salud de los ecosistemas.

México alberga cerca de 1,800 especies de mariposas, distribuidas desde las cumbres frías hasta las regiones tropicales. En el Estado de México, particularmente en Malinalco, una zona de alta diversidad biológica, es posible encontrar hábitats que aún se mantienen lo suficientemente conservados como para sostener numerosas especies.

"Las mariposas son mucho más que belleza", explicó Anaya. "Son polinizadoras, participan en la ca-

Bióloga de la UAEM revela claves para conservar a la mariposa monarca ante urbanización

dena alimentaria y ayudan a reciclar nutrientes durante todas sus etapas de vida: huevo, oruga, crisálida y adulto".

Uno de los enfoques principales del trabajo de maestría de la universitaria fue estudiar cómo las condiciones ambientales influyen en la coloración y desarrollo de las alas.

Las mariposas, resaltó, dependen de la luz solar y la temperatura para regular sus funciones vitales. Cambios sutiles en temperatura y humedad pueden provocar alteraciones en sus colores o incluso deformaciones en las alas. "Cada variación es una señal de alerta del impacto humano en sus hábitats", señaló Mariluz Anaya Villegas.

Su estudio, realizado en Malinalco y apoyado con imágenes satelitales, mostró un hallazgo alentador: aun con el crecimiento urbano y la presión turística, los jardines y áreas verdes del municipio funcionan como refugios para las mariposas. Esto evidencia que la coexistencia entre actividades humanas y conservación es posible cuando existe planeación y respeto por el entorno.

Sin embargo, la especialista ad-

virtió que las mariposas enfrentan amenazas constantes: pérdida de hábitat, uso indiscriminado de pesticidas, deforestación y agricultura intensiva. A ello se suman prácticas bien intencionadas pero incompletas, como sembrar únicamente plantas del género Asclepias para atraer mariposas monarca.

"No basta con plantar algodoncillo. Las mariposas necesitan un mosaico de plantas, sombra, sol y microhábitats variados", explicó Anaya.

Además de promover jardines más diversos, la bióloga recomendó no manipular a las mariposas, pues sus alas están cubiertas de escamas que les permiten regular su temperatura y protegerse de depredadores. Al tocarlas, dichas escamas se desprenden, debilitando al insecto.

Cada año, indicó, miles de mariposas monarca recorren un viaje migratorio extraordinario que inicia en Canadá y culmina en los bosques templados del centro de México. Este trayecto involucra varias generaciones; se cree que la orientación se transmite de forma genética y se apoya en la posición del sol.



Por ello, es común observarlas en distintas zonas del Valle de Toluca, donde encuentran flores que les proporcionan néctar para continuar su ruta.

"Me identifico con la transformación que representan las mariposas", compartió. Así, "quise que mi trabajo reflejara esa misma transformación de conciencia hacia la conservación. Son organismos pequeños, pero grandes indicadores de la salud ambiental. Cuidarlos es cuidarnos".

Además de su labor científica,

Mariluz Anaya Villegas participa activamente en actividades de divulgación a través de la Red de Divulgadores 'Atomium' y en su proyecto 'Metanoja', donde encapsula en resina flores que han completado su ciclo para crear piezas de joyería inspiradas en la biodiversidad local.

"La ciencia debe ser accesible para todas y todos. Los insectos pueden convertirse en un punto de encuentro, una forma de reconectar con la naturaleza desde la curiosidad y los sentidos", concluyó.

(Foto: Especial Portal)



Refuerzan la prevención de incendios en bosques del Edomex

La Protectora de Bosques (Probosque) del gobierno mexiquense llevó a cabo una reunión presencial y virtual con núcleos agrarios beneficiados por el Programa de Pago por Servicios Ambientales Hidrológicos del Estado de México (PSAHEM) con el objetivo de reforzar las acciones de

prevención, atención y coordinación frente a la temporada de incendios forestales 2025-2026.

En el encuentro participaron más de mil 400 asistentes, entre ellos, representantes de bienes comunales y ejidos de toda la entidad mexiquense, propietarios de predios particulares, así como delega-

dos regionales y coordinadores de incendios forestales de Probosque.

Alejandro Santiago Sánchez Vélez, director General de dicho organismo, de la Secretaría del Campo, explicó que desde julio se han implementado medidas que contribuyen en el combate de fuegos forestales; además de ayudar a



la restauración forestal mediante actividades silviculturales en una estrategia conjunta con núcleos agrarios.

"Este año los riesgos son los mismos: tenemos mucho material seco. ¿Qué quiere decir esto? Más evaporación, más resequedad en el suelo y tenemos más combustibles. Analizamos los índices de riesgos para identificar los sitios o ejidos que tengan mayor probabilidad", dijo el director.

Durante la sesión, especialistas del organismo explicaron que las cuencas hidrográficas, además de sostener la vida y regular el ciclo del agua, se ven afectadas por la erosión, la degradación y los incendios forestales, lo que disminuye la fertilidad del suelo y la resi-

liencia de los ecosistemas. Por ello, se destacó la necesidad de aplicar prácticas de manejo preventivo para reducir riesgos y fortalecer la salud del bosque.

Asimismo, se subrayó la labor fundamental de las brigadas comunitarias en predios beneficiados por PSAHEM, responsables de realizar actividades como chaponeo; poda; retiro y acomodo de material combustible; apertura de brechas cortafuego y líneas negras, y la implementación técnica y segura de quemas controladas, cuando las condiciones meteorológicas lo permiten. Estas acciones reducen la acumulación de combustibles y mejoran la estructura del bosque.

(Foto: Especial Portal)



Sheinbaum encabeza la invasión de libros del FCE para la juventud de Latinoamérica

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la entrega gratuita de 2.5 millones de libros a jóvenes de 15 a 30 años de Latinoamérica de la colección 25 para el Veinticinco del Fondo de Cultura Económica (FCE) para hacer de la lectura un acto de transformación y una reflexión colectiva sobre la gran revolución de las conciencias que vive el país.

“Nunca nos hubiéramos imaginado hace 39 años, cuando luchábamos por el derecho a la educación, que íbamos a estar aquí defendiendo el derecho de las y los jóvenes

a construir siempre un país mejor, a seguir transformando México y a seguir haciendo esto, que es un acto de reflexión colectiva y de transformación. La gran revolución de las conciencias que vive México en este momento histórico”, resaltó en un acto que se realizó en la Plaza de la Constitución de la Ciudad de México.

Asimismo, reflexionó sobre la importancia de la lectura en tiempo de las redes sociales e invitó a las y los jóvenes a seguir leyendo, porque lo que otorga un libro, no se encuentra en las redes sociales.

“Jóvenes mexicanos, sigamos leyendo, construyéndose como per-



sonas y como sociedad”, convocó.

Recordó que hace 39 años, el 17 de diciembre de 1986, fue la primera vez que habló en público en un mitin, por ello, resaltó el simbolismo de que a más de tres décadas, hoy el gobierno de México obsequia libros en toda América Latina.

“Nunca imaginé que 39 años después íbamos a estar regalando libros a las y los jóvenes de México y de América Latina en un esfuerzo extraordinario de transformación de la vida pública”, agregó.

La lista de autores de la colección ‘25 para el Veinticinco’ la conforman: Juan Gelman, Nona

Fernández, Manuel Rojas, Raúl Zúrrita, Piedad Bonnett, Gabriel García Márquez, Roberto Fernández Retamar, Miguel Donoso Pareja, Roque Dalton, Dante Liano, Alaíde Foppa, Miguel Ángel Asturias y Carlos Montemayor. Además, Fabrizio Mejía Madrid, Adela Fernández, Guadalupe Dueñas, Amparo Dávila, Sergio Ramírez, José María Arguedas, Blanca Varela, Eduardo Galeano, Mario Benedetti, Luis Britto García, Osvaldo Bayer, Juan Carlos Onetti, Andrés Caicedo y Eduardo Rosenzvaig.

(Foto: presidencia)

